

• QUIEN ES Y COMO ES

664.455

Entre huaso y guerrillero urbano

Baltazar Castro, político y escritor difícil de cazar, levantó polvo en su época, pero sigue con ganas de pelear

POR ODETTE MAGNET

La sentencia del profesor se escuchó clara: "Este niño no tiene futuro. No será más que un bandido..." Doña Isabel, madre de un "Balla" sin destino, quizás durmió poco esa noche, mientras su hijo, de puro rebelde, se propuso entonces llevarle la contra al profesor.

De eso hace más de medio siglo. En el camino, Baltazar Castro Palma se tentó con la política y la literatura. Concluyó las travesturas de niño con las cosas serias del hombre. Ahora tiene 63 años, es casado con Nelly Wemyss, tiene cuatro hijos y nueve nietos. Doña Isabel ya está muerta y don Florencio, su padre, también. Hoy, es él quien tiene problemas para dormir. Intenta defender su fondo de 80 hectáreas "El Rosario", en Rancagua —su tierra natal y su "república"— de manos del Banco del Estado. Ya perdió su parcela "Rosafé", que sacó a remate el Banco de Chile. En octubre pasado, dijo a HOY: "Me siento un agricultor trillado por la trilladora de los bancos y el esquema económico". Aunque advirtió que conservaba "algunas estacas".

Lo rebelde y las ganas de pelear permanecen.

Menoras espera el desenlace de su historia agrícola, entre otras. Lleva escritos varios capítulos de su novela —*A través del nivel*— que, según él, relata "lo sucedido en Chile desde el 73 a esta parte, con personajes muy criollos". Si la conchye, amenaza con entregar la docena de títulos publicados que, junto con ser traducidos a varios idiomas, dieron trabajo a los críticos de la época. Conocido como un escritor costumbrista, con un estilo directo y punzante, relata en libros como *Sewell* y *Mi curvada madre* una realidad que le resulta familiar: la vida de los miembros de El Teniente.

Negocios y letras

Tema siempre tópico. En *Doña Revolución* describe lo visible —y algunos entelones— del régimen cubano y su antistar con Fidel Castro (durante el gobierno de Frei exportó casi dos millones de botellas de su vino "Don Balla" a Cuba). De los años Junto a Neruda habla en *Le llaman Pablico* y de lo humano y lo divino en *¿Ha almorcado la gente?*. Aprovecha entonces de cultivar su fama de sarcástico e insolente, y afirma: "Voy con bosta de



vacas en la suela de los zapatos y botiga de terneras en la bastilla de los pantalones. Si la siatiquería de la Academia de la Lengua me invitase a conocer su templo, me obligaría a desprendernos de los zapatos para evitar el mojonerío de perros, caballos, vacas, vaquillonas. Imposible. Me apuntularán".

En su actual columna en *Las Últimas Noticias* escribe de todo un poco: la democracia, la recesión, los "Chicaguanos", las universidades, la crisis moral. Lo político se mezcla con lo literario. ¿Cuál oficio coesia más? En 1966, dijo a Guillermo Blanco en *Ercilla*: "la política no me colma; la literatura, sí. Hacer literatura es difícil; en cambio, ser un buen político es relativamente fácil".

Sueño del orador

Baltazar Castro fue elegido como diputado socialista a los 29 años. A los 34 fue presidente de la Cámara y a los 42, senador por las provincias de O'Higgins y

Baltazar Castro:
un agricultor en apuros

"Hay cierto parentesco entre las alzas y la salsa..."

Afuera, un sol tenue ilumina los terrenos de su fundo en Rancagua. "Don Balla" mira a través de uno de los ventanales de la casa y confiesa abrumado: "Soy un vagabundo que dicambila por las oficinas de los bancos". Sus cejas, gruesas, oscuras, se unen casi en una linea. Adentro, al calor de un fuego, conversó con HOY:

—Usted tiene fama de ser un poco individualista. ¿Nunca ha pensado en integrar algún grupo opositor que represente su voz en las "altas esferas"?

—Creo que lo haré en algún momento, pero esta posición un poco solitaria e independiente ha surtido mucho más efecto. Yo converso en la calle, me visto a ver de todos los partidos políticos. Desgraciadamente, en la Oposición no se ha producido el clima necesario para una unidad total, un len-

guaje y una forma de actuar comunes. Y eso que este régimen está naufragando, le va quedando fuera sólo la punta del paño del mesana. Excuseme la pretención, pero yo soy el chileno que más ha escrito en contra de este régimen y empiezo cuando todavía la gente estaba con la carne de gallina.

—Excuseme la insolencia, pero hay un artículo suyo en el cual dice que con el "Once" comparó esperanzas...

—Yo soy admirador del movimiento militar de la oficialidad joven del '75. Cuando se produjo el "pronunciamiento", seguí siendo un hombre de Izquierda, pese a mis serias discrepancias con Allende. Sostuve que los errores de la Unidad Popular le hacían un daño muy grande a la Izquierda chilena y al movimiento popular latinoamericano. La prueba está en que pese a los pro-

Entre huaso y guerrillero urbano. [artículo] Odette Magnet

AUTORÍA

Autor secundario:Magnet, Odette

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Entre huaso y guerrillero urbano. [artículo] Odette Magnet. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)